
上 品 華 嚴

大家好，我們現在來講《法性論》第

十三品，空中妙有品第十三。我們事隔三年

沒見了，中間都跑去聽音樂會了，以我們的

速度第一堂課要把這本講完，按照過去的經

歷，我們可能要講很快才行。【夫，空中妙

有者，非是無中生有，而是因緣果報有其妙

本故，得以任運而作。】我們現在在想，有

你這輩子會擁有什麼樣的能力，

不會是無中生有，而是你的因緣果報，

透過你的修行、透過你的悲願，

將宿命上所具備的能量激發出來，在這輩子做一個運用。

佛乘宗第三代宗師　李善單導師法授

2009年8月9日(週日) 于緣道觀音廟

台北週三心法班恭錄

空中妙有品（一） 

佛乘宗上品華嚴法會──《法性論》第十三
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些人福報為什麼那麼好，有些人為什麼會

有種種的靈感、能力，這一些的發生，不會

是無緣無故而有的，一定是你過去做過了哪

些的事情，你這輩子就會擁有什麼樣子的能

力，而這樣子的一個能力它事實上是可以激

發出來的，也就是說這樣子的能力，你可以

透過適當的方式、透過你的修行、透過你的
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悲願，而將你宿命上面所具備有了這樣子的

一個能量，在這輩子來做一個運用。所以他

說，並不會是無中生有的，而是你的因緣果

報，你過去做了什麼樣的因，這輩子你如何

來運用它，將這樣子的能產生了作用，【得

以任運而作。】你才能夠有這樣子一個能力

來實行它。【凡夫之人以為諸佛菩薩神通不

可思議隨意可得？非也！】我們講佛菩薩神

通力很廣大，好像隨便要變什麼就有東西出

來，他好像天生就擁有的，並不是的！就好

像我們累積了很多的資本了以後，才能夠去

換什麼東西、去買什麼東西一樣。

德必先行，法隨後至

【自來法界無量成就大覺，莫不以對內

修體對外行德乃能至之。】自古到現在，所

有有成就者，都是對自己的內在了解了佛性

的本體，不斷地了解，而且還要把這樣了解

的事情、了解的佛法──覺悟的方法，還能

夠出去傳遞給大眾、傳遞給眾生。所以我們

從一開始的時候就得到一個觀念，你這輩

子有什麼樣的能力，跟你過去世有很大的

關係。你今天大家能夠

來聽聞法會，今天能夠

來聽聞佛乘大法，能夠

修學上品華嚴，你在過

去世裡面一定是曾經有

過修行、有過發願，有

供過很多的佛、做過很

多的德行，你才有這樣

的機會來的。你不可能

這輩子就突然之間很偶

然的就遇到，那是不可

能的！它是必然的！所

謂必然是你累世所累積的因緣具足了，到了

這一生這一世你才有機會可以碰到，不論你

因任何的狀態，也許因為你的煩惱，也許家

人介紹，也許因為看到書籍，因為任何的理

由而來，你一定在過去世有足夠的因緣具足

了，這輩子才可以學習到。你既然在過去世

已經因緣具足了，可以到這輩子來學佛乘大

法，來直接了解到自己的佛性，也就是說你

在過去世也必然已經做過很多的德。你過去

世既然做過很多的德，那麼你已經累積了很

多的能，只不過你如何將你這個能，再透過

你這一生的覺悟──對內修體，以及怎麼樣

把這樣的一個德行傳遞出去──對外行德。

所以我們講，你一個法要弘揚的時候，你的

內在明白了以後，德先出去，你的法就可以

跟著走。

德怎麼樣子先出去呢？不管面對什麼樣

子的人，或是面對什麼樣子的地方，你的因

緣要先建立具足，怎麼樣因緣建立具足呢？

就好像我們念佛一樣、念九字禪！學佛是學

佛的心，修行為十方眾生而修，這大家都知

道。當我們持誦九字禪迴向給十方眾生的時
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候，因緣具足了，這些眾生就怎麼樣？就非

常有機會能夠跟你相遇、能夠跟你碰到。大

家也都知道最近參加的威尼斯的雙年展，威

尼斯雙年展你怎麼可能有機會能夠去，全

世界所有藝術家一生的夢想，舉辦了一百

多年了。之前你下的德的基礎夠， 老祖師

就給你這樣的一個機會、這樣的舞台去面對

全世界，當給你這樣的一個機會去面對的時

候，你不要認為說我很了不起啊，我已經可

以參加威尼斯雙年展了，所有全世界百年來

藝術家的最高的夢想、殿堂，而是祂給你這

樣一個很好的善因存在。佛菩薩不會給我們

善果，佛菩薩只會給我們善因，當你能夠了

解祂是給我們善因的時候，只給我們因而不

給我們果的時候，我們每遇到了每一件的事

情，在我們的內心裡面就面對這件事情，知

道要來覺悟、知道要來運用它。就像剛才所

說的威尼斯雙年展，有這麼好的一個舞台，

你之前持誦佛號迴向給十方眾生，而這些人

怎麼樣？世界上有很多人你這輩子不會遇到

的，但是他們很可能會到威尼斯裡面去看雙

年展，而看到了你的展館、看到了你的畫

作，看到你的畫作以後，受到佛法的感動與

薰陶，我們從每天的回報，每天公布的修行

通報裡面，在網站上面所公布的，大家都已

經可以看到，來自於世界各地，有很多的國

家、有很多人，可能你一輩子不會碰到他，

但是卻可以透過這樣子的方式，讓他們接觸

到佛乘大法，讓他們有所感動。

各位！這就是我們常在講的，你的德

先去做，你不斷把佛號持誦、為十方眾生

而念，有一天你因緣具足了，你的法就可

以動。所以他下面緊接著就再怎麼講呢？

【德必先行，法隨後至；以法行故，顯現成

上 品 華 嚴
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就。】德你一

定要先走到，

德你不先去走

的時候，你只

想到說眼前我

有什麼利益、

我有什麼好處

的時候，那是

不可能的！你

必當為眾生而

付出，沒有任

何回報也是理

所當然，因為

想要付出是你

自己的內心，是你如此的樂意而願意去做，

不在於他的回報、會回報給你什麼。

夢中的九字禪故事

我們講九字禪，我就想起橫跨了好幾年

來的一個有趣的故事，十幾年前我們在加拿

大，有一個師兄他很怕鬼，作夢的時候常

常會夢到鬼，然後就這樣過了很多年，有

一天他聽我上課，聽了課以後，他就知道

念九字禪很棒，一切諸邪不侵，非常好。有

一天作夢又夢到鬼，他就夢到……他家住四

樓，他要從一樓爬到四樓，結果在一樓的時

候就一堆鬼跑出來了，他就很恐怖，開始

念九字禪：「南無本師大自在王佛、南無

本師大自在王佛……」，一邊念一邊往樓

上跑，一邊念、一邊跑，鬼還是一直跑出

來，每個轉彎的地方都有鬼跑出來，愈跑愈

多，他愈來愈緊張、愈來愈害怕，鬼就一直

跑、一直跑，他就一直念：「南無本師大自

在王佛……」，一直念、念到後來來不及

了，只好趕快念：「九字禪、九字禪、九字

禪……」，他劈哩啪啦就跑回家裡面去了，

他就說原來念「九字禪」這三個字也有效。

事隔十幾年以後，後來有一天就在台灣

的課堂講了，你們有一位師姊她聽到這個故

事，她也很怕鬼，她也沒見過，就是很怕很

怕。然後，有一天晚上她作夢，夢到鬼就在

追她，她很害怕就一直跑、一直跑，那鬼就

一直追、一直追，然後她就想到導師說過，

念九字禪有效，她就一邊跑一邊回頭對那鬼

大聲念：「南無本師大自在王佛、南無本

師大自在王佛……」，那鬼竟然也一邊念

九字禪一邊追她。她就更害怕，快要哭出來

了，怎麼可能？鬼還跟她一起念九字禪──

「南無本師大自在王佛、南無本師大自在王

佛……」，還可以一直追她，被追了整晚。

後來我們在心法課上面針對這故事講了一段

心法，這位怕鬼的師姊聽了之後哭得更大

聲，為什麼哭得更大聲呢？因為心法課上

面，我們就有講解到一個，就是我們累世來
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跟很多的親

人、我們的

至親、朋友

們都發過了

心願要度化

他們，希望

不論未來到

哪裏，都發

願要教導他

們 念 九 字

禪，只是後

來我們忘記

了，而今生

可能唯一有

機會就是在

夢中碰面，結果因為驚嚇害怕，而沒有機會

度化他們。 

堅持而做，終至因緣具足成果顯現

所以說【夫，空中妙有者，非是無中生

有，而是因緣果報有其妙本故，得以任運而

作。】今天我們有什麼樣子的能用，都跟累

世過去有關，而產生怎樣的能，帶到了這輩

子來。問題是這樣子的一個用，怎樣能夠把

它用出來而已。我們能夠修佛乘大法、能

夠學上品華嚴，他並不是一個偶然的，那

是過去供過無量的佛、修過無量的法、行

過無量的德、發過無量的願，願可以把我們

的能用發揮了作用。他說【凡夫之人以為諸

佛菩薩神通不可思議隨意可得？非也！】佛

菩薩他們為什麼有那麼不可思議的能用出來

呢？那麼不可思議的神通呢？【自來法界無

量成就大覺，莫不以對內修體對外行德乃能

至之。】他們能夠做到的，都是對於內在自

己本體的意義，能夠把它體會出來，特別一

大重點，體會到自己來的目的是什麼，自己

這生為什麼會在這個世界上面，它也就是我

們後面要探討的──我是誰，禪宗的一大公

案。

【德必先行，法隨後至；以法行故，顯

現成就。】今天你要能夠把你的內在能夠發

揮出來，你的德就要先把它給建立起來。你

也許念佛號迴向給十方眾生，是個方法；你

也許所經過的每一個地方，你都為它念九字

禪，也是一個方法；或是你在禪定打坐的

時候，一邊把你慈悲的心量、一邊把你的

悲願不斷地放出去，也是一個方法。而這

些它到底有沒有用呢？就決定於你不斷地堅

持而做，堅持而做之後，到了未來的時間裡

面，什麼時候呢？因緣具足了，這個果就會

呈現出來。那我們為什麼都沒有享受到這樣

的一個成就跟實證呢？因為我們沒辦法堅持

的時間夠長，太急功近利，太希望現在做、

上 品 華 嚴
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現在如何，馬上很快的當下、一兩天、一個

禮拜、一個月就有回報。各位，累世來我們

已經造了那麼多的業力、累積了那麼多的習

氣，你現在也不過花了這麼一點點的時間念

念佛、做修行、做迴向，它不會回來得那麼

快的，因果有一定的道理的。

他說【曩昔釋尊坐菩提樹下七日成佛，

未嘗行德耶？】我們在經典裡面看了，釋迦

牟尼佛菩提樹下成佛，很快嘛！他去苦行了

一段時間以後，然後呢，怎麼樣？就到菩提

樹下受牧羊女的供養，然後經過七天之後，

觀東方星辰說，善哉！眾生皆有佛性，皆可

成佛。那他的德在哪裡呢？德，我們來看，

他說【未嘗行德耶？未有法行乎？且觀其

經典記載，多少生世用功，乃至最後身菩

薩，】成佛之前，【縱使成佛亦弘法不輟教

導未停。】釋迦牟尼佛我們看他的本身，以

及我們看他的經典裡面記載，講他自己的過

去世怎麼的努力、怎麼的用功，譬如說捨身

餵虎啦，譬如為求得一法而如何如何，等等

的，這些都不斷地累積，不斷地累積之後怎

麼樣？他在對內修體上而有所大覺悟，大覺

悟成佛之後，還不夠究竟圓滿，所以他怎麼

樣？開始轉法輪，開始弘法，先用21天的時

間到了忉利天為他的母親說法，七處九會，

說了華嚴經。之後又回到娑婆世界來，開始

為憍陳如五個人在鹿野苑轉法輪開始，就我

們所謂的小乘時期開始，阿含時；阿含時以

後又講了怎麼樣呢？方等時，又講了般若

時，到了最後講了法華涅槃，總共分五大階

段，說了49年的佛法。所以我們可以看到，

看起來他成佛的時候好像什麼都沒做，但是

他沒有一生停止過，這就是重點，他並沒有

一生停止過要去努力地繼續做它。


